

¿Hubo futuro en el pasado?

Apuntes para una Historia de la Psicología del Desarrollo en Colombia



Reseña Puche-Navarro, R. Ossa, J.C. & Cerchiaro, E. (2020). ¿Hubo futuro en el pasado? Apuntes para una Historia de la Psicología del Desarrollo en Colombia Ascofapsi & Editorial Bonaventuriana Cali

El libro está compuesto por dos capítulos que marcan dos momentos cronológicos y dos análisis diferenciados, además de un prefacio y un posfacio. El primer capítulo se centra en la emergencia de la Psicología del Desarrollo en Colombia a partir de tres hipótesis: las exigencias que le proponen los proyectos educativos, los desarrollos de la psicotecnia y los andamiajes metodológicos que la soportan. Todo ello enmarcado en una mirada a los acontecimientos históricos en el contexto sociopolítico en Colombia como país. En ese recorrido se redescubre la pertinencia de algunos documentos como ilustración de lo poco lineal y plana que es la historia de una disciplina, hasta el punto de sugerir que no tiene un momento único de partida, sino que se registran varias emergencias a lo largo de un período determinado. Por lo demás, queda abierta la idea según la cual en esa época convulsionada de la Colombia de la década del cuarenta, ocuparse de las posibilidades de la infancia resultaba un proyecto poco conveniente

El segundo capítulo es una propuesta del estado del arte de la Psicología del Desarrollo en las tres últimas décadas. Plantea un rompecabezas de los temas abordados, los alcances, las metodologías y, claro, los autores. Sobresale el interés por poner en relieve la solidez de equipos de investigación, que en tres áreas específicas muestran aportes. Estos, sin perder el norte, avanzan desde estudios exploratorios hasta identificar características y aspectos relevantes sobre

el desarrollo de los niños colombianos y lograr su visibilidad para formular políticas públicas. La conclusión que se desprende de ese conjunto es la gran sensibilidad que el área de la Psicología del Desarrollo en Colombia ha mostrado hacia los sectores más vulnerables de la sociedad, identificando factores tanto de prevención como de protección a la niñez. Este capítulo ofrece un espacio para que el lector identifique la bibliografía.

En cuanto al prefacio, allí se establecen los criterios generales con los que los historiadores analizan la emergencia de una disciplina, y se agregan los criterios utilizados para construir el corpus de la bibliografía académica analizada. Por su parte, el posfacio responde por las orientaciones conceptuales en las que se enmarcan los estudios y las rutas sobre las que avanzan. Aunque no pretende realizar un balance en sentido estricto, sí esboza algunas hipótesis que intentan recuperar el sentido inicial con el que se proyectó la Psicología del Desarrollo.

Rebeca **Puche-Navarro**, PhD.

ORCID <https://orcid.org/0000-0001-7266-5309>

Link <https://california-edit.com/rebeca-puche-navarro/>

Source | Filiación:

Corporación Niñez y Conocimiento, Colombia

BIO:

Investigadora Emérita (IE) con vigencia vitalicia, Minciencias, Colombia

Cofundadora Red de Investigadores Ascofapsi

City | Ciudad:

Bogotá DC [co]

